

# 本部隊 豪雨被災地へ

## 被害甚大な熊本県で 要請に応え初動救援

令和2年7月豪雨

九州・中部地方など広範囲に被害をもたらした「令和2年7月豪雨」。天理教災害対策委員会（仲野芳行委員長）は13日、被害甚大な熊本県へ災害救援ひのきしん隊（＝災救隊、田中勇文本部長）本部隊の派遣を決定。第1次隊として、本部隊をはじめ熊本・長崎・宮崎の各教区隊が出動した。また、九州の他県や、中部・中国地方の各県でも、自治体や社会福祉協議会（＝社協）の要請に応えて、各教区隊が始動している。ここでは、熊本県内で初動救援に従事した第1次隊の活動をリポートする。

(21日記)

### 災救隊

り、災救隊熊本教区隊（深水真次隊長）が7日から10日にかけて管内の被災教会や布教所、信者宅へ出動。また11日には、田中本部長（54歳）が現地入りし、被害状況の把握に努めた。

### 感染防止の対策徹底

熊本県社協では、今回の豪雨災害におけるボランティアの受け入れを、新型コロナウイルス感染拡大の状況に鑑みて慎重に協議。人吉市災害ボランティアセンターでのボランティア募集を県内在住者に限定するなど、感染拡大の防止に努めつつ、被災地の復旧作業を進める」とした。



第1次隊の隊員たちは、球磨川沿いに位置する小学校のグラウンドで汚泥を撤去した  
(17日、球磨村渡地区で)

### 地域の“希望の光”に

活動初日の17日正午、隊員たちは準備を整え、3班に分かれて出動した。作業現場の一つ、球磨村渡地区は、「大雨特別警報」が解除された後も継続的に雨が降り、土砂崩れなどが発生して、同地区へつながる国道が寸断。復旧作業が

ときだからこそ、専門的なノウハウを有し、自己完結型の救援活動を展開する皆さまへ、「だつてのお願い」として出動を要請させていた

豪雨災害を受け、こうした

雨が降り、土砂崩れなどが発生して、同地区へつながる

国道が寸断。復旧作業が

遅れ、被災から2週間が経ったこの日も、自衛隊が現地入りし、大型の災害ごみを搬出するとともに、道路の復旧作業を行っていた。

同地区の球磨川沿いに位置する渡小学校は、川の氾濫により校舎1階の天井まで浸水。グラウンドや周辺の道路にも汚泥が流れ込んでいる。



球磨村の松谷村長が、駆けつけた隊員たちへ感謝の言葉を述べた  
(同)

### 豪雨被災地へ

今年3月まで同校の校長を務めていた森教育長は、「渡小学校は昨年秋に大規模な改修工事を終えたばかりだつた。このたびの豪雨で校舎が水浸しになり、地域の方々をはじめ、私自身も絶望に打ちひしがれていた。そんな中で駆けつけてくださった災救隊の方々は、私たちの“希望の光”だ」と、言葉を語らせてながら感謝の思いを語った。

一方、別の班の隊員たちは、相良村から直接要請を受け、同村内の民家へ。家屋内に流入した流木や土砂の撤去作業に汗を流した。

この家に一人で住む80代

女性は、急激に水位が上がり私一人では全く手を付けられない状況だった。災救隊の皆さんには感謝しても、甚大な被害を見舞ったという。

女性は「川から流れている大木が家に突き刺さり、私は一人では全く手を付けられなかった。災救隊の皆さんには感謝しても、甚大な被害を見舞った」と話した。



出動前、非接触型の体温計で検温。体温管理を徹底した  
(18日、相良村の宿营地で)

田中本部長は「4年前の『熊本地震』での救援活動を通じて、行政の方々に災害隊の実績を高く評価していただいたことが、今回のコロナ禍での緊急出動につながった。今後の救援活動では、小学校の建物内部や施設内の洗浄を進めていく。新型コロナウイルスの

感染防止対策をしっかりと講じつつ、地域の方々の要請に応えていきたい」と語った。

なお、第1次隊(17日)では延べ182人が出動。20日に出動した第2次隊以降も、継続的に活動を行っている。

第1次隊の活動は、天理教ホームページ「信仰している方へ」内の「天理教W EB動画」(QRコード)で見ることができる。



また、災救隊の初動救援の様子が『朝日新聞』九州版(7月20日付)に写真入りで報じられた。記事では、災救隊の活動が「被災地に迷惑をかけない『自己完結型』である」となどが紹介されている。

文=鈴木宏正  
写真=中野理弘



